

El Grupo Contadora Debe Jugar Todas sus Cartas: Olden Ortega

Por JULIO HERNANDEZ LOPEZ y JOSE MELENDEZ enviados de EXCELSIOR

PANAMA, 18 de enero.— En el "momento más difícil de su historia", el Grupo Contadora debe "jugar todas las cartas" e, inclusive, presionar a los países centroamericanos para que firmen el acta de paz, declaró a EXCELSIOR uno de los cuatro cancilleres fundadores del grupo, el panameño Olden Ortega, quien considera que la paz centroamericana ya no es sólo un problema local, sino "de toda Latinoamérica".

Al respecto, el político de 42 años, que ha sido ministro de Trabajo y de Relaciones Exteriores, y actualmente forma parte del directorio nacional del partido en el poder, el Reyolucionario Democrático, y de la comisión administradora del Canal de Panamá, puntualizó:

"Contadora está en la obligación moral y política de presionar a los países y no al revés, que sean éstos, o Estados Unidos, los

que quieran presionar al grupo".

Conocedor del proceso que dio origen a Contadora, atento seguidor de sus vaivenes, y autor del libro "Contadora y su verdad", Ortega añade:

"La posibilidad de que haya fracaso en las gestiones de paz será responsabilidad de quien se quiera, menos de Contadora. Por ello, la gira que está por iniciarse debe ser más cuidadosa que nunca, y si esta es su última oportunidad, debe jugarse todas las cartas. El apoyo recibido de la ONU y de la OEA, debe traducirse en una gestión concreta y enérgica, pues se han empeñado los esfuerzos de esos organismos internacionales, de los países latinoamericanos más prestigiados, y de los habitantes del mundo, que no desean una nueva guerra".

Egresado de la escuela de Derecho de la Universidad de Panamá, Ortega advierte que "a pesar de los avances de Contadora, se ha visto obstaculizada por Estados Unidos, que ha dado

mucho apoyo de retórica, pero nada real".

Fuera de las principales esferas de la política oficial desde 1983, Olden Ortega plantea que, "ha llegado el momento, de que Contadora comine, dentro del marco del propio grupo, al gobierno sandinista para que tome medidas de aperturismo político efectivo".

Ese "aperturismo", detalló el entrevistado, fortalecería al propio régimen nicaragüense, también obligaría a otros países, personas o grupos, a evitar cualquier tipo de pretexto y firmar el Acta de Contadora".

Sin embargo, a esa acción de los sandinistas debería corresponder el compromiso estadounidense de "desistir de su intervencionismo en la región, pues todos sabemos la vinculación y los intereses que mantiene respecto a varios países del área".

Defensor del espíritu de Contadora, Ortega no oculta los juicios críticos que le merecen algunos episodios de la conducción del grupo. En particular, recuerda que Costa Rica se abstuvo de asistir a una reunión convocada, y Contadora no fue capaz de meter orden y desatender las excusas inacep-

SIGUE PAG. TREINTA Y SIETE

Nadie

El Grupo Contadora Debe Jugar Todas sus Cartas

Sigue de la página treinta y seis
 tables de los ticos. Otro dato negativo es el hecho de permitir que Nicaragua haya concurrido ante la Corte Internacional de Justicia de La Haya para quejarse de sus vecinos. Ortega, cuyos bonos políticos van en ascenso y se le tiene por un político independiente de los poderes económico y militar, sentencia:

"Si no se aprovecha la circunstancia, veo muy difícil que Contadora pueda recuperar el tiempo perdido. Una de las cosas que se deben hacer en este viaje es hablar muy claro con los gobernantes y decirles que Nicaragua debe desistir de las acusaciones en la Corte Internacional, que debe consolidar los principios de su constitución democrática, que debe reabrir el diario La Prensa y debe reconciliar sus relaciones entre gobierno, Iglesia y empresarios. Pero, por otro lado, que Honduras debe retirar los efectivos bélicos y cesar las maniobras conjuntas con Estados Unidos, y que El Salvador se comprometa, así, a firmar sin condiciones el Acta de Contadora".

El momento actual, si que Ortega, es "de lo más difícil, sobre todo porque, ahora, se habla sin ningún sonrojo de intervenciones foráneas en la región". Por ello, "en el caso de Contadora no se puede hablar de fracaso, lo que se debe evitar es que fracase la gestión de paz, y se alegue que fue por culpa de Contadora". Por otra parte, Ortega

reconoce la "evidencia" de que algunos países, como México y Panamá, han disminuido la intensidad de su participación en las gestiones pacificadoras. Comenta que posiblemente se debe a los problemas de la deuda externa, que "distraen" a veces a los gobernantes.

Ortega fue fundador del grupo Contadora, junto con José Alberto Zambrano Velasco de Venezuela, Rodrigo L. Cordero Calcedo de Colombia, y Bernardo Sepúlveda de México. Ahora, Olden Ortega se mantiene en ejercicio de la abogacía y en una actividad política cuidadosamente deslindada de quienes están en el poder. Antes de concluir la entrevista, advierte que "por el solo hecho de contribuir a la paz, Contadora ha sido un éxito, ahora sólo falta que sepa aprovechar este, que es su momento, no el de la ONU ni el de la OEA, y vale la pena recordar que, en su historia, Contadora siempre ha avanzado por momentos muy especiales, y por circunstancias muy especiales..."